



JORNADA *Las Mujeres en la Investigación Científica en el Sector Salud de Honduras*

27 de marzo de 2025, 8:00 am a 12:00 pm

PANEL *Igualdad de género en la ciencia para el desarrollo sostenible, el medio ambiente y la paz*

8:00 am – 9:00 am

Moderadora

Jackeline Alger, MD, PhD

Instituto de Enfermedades Infecciosas y Parasitología Antonio Vidal

Panelistas

Dra. Sandra Montoya, Microbióloga y Química Clínica, Magister
Departamento de Laboratorio Clínico, Hospital Escuela

MSc. Nora Avila, Profesional Enfermería, Magister
Centro de Capacitación e Investigación en Enfermería, Secretaría de Salud

Dra. Clarisa Aguilar, Médico Especialista en Pediatría, Sub-especialista en Oncología
Pediátrica, Magister en Ciencias, Doctorado en Ciencias
Departamento de Gestión Académica e Investigación, Hospital Escuela

MSc. Rita Medina, Profesional Enfermería, Magister
Escuela de Enfermería, Facultad de Ciencias Médicas, UNAH

Introducción

La Jornada *Las Mujeres en la Investigación Científica en el Sector Salud de Honduras* inició con un Panel sobre *La Igualdad de género en la ciencia, para el desarrollo sostenible, el medio ambiente y la paz*. La igualdad de género es un tema general que está presente en la dimensión científica pero también en la dimensión social, cultural y económica del desarrollo de una nación. A través de este Panel deseamos destacar el papel de las mujeres en la vida científica, social, cultural y económica de Honduras.

Es necesario tener presente el contexto donde vivimos. Honduras es uno de los países más empobrecidos y desiguales de Latinoamérica y el Caribe, según datos vigentes del Banco Mundial, y sus indicadores en materia de desarrollo humano se encuentran entre los más bajos de la región. Adicionalmente, como país enfrentamos retos importantes como mejorar la gobernanza y la calidad de las instituciones, así como reforzar la respuesta a los impactos ecológicos del cambio climático.



El Panel se desarrolló mediante tres rondas de preguntas y un mensaje final de cada panelista. A continuación, se presenta un resumen de lo expresado por las panelistas y comentarios de la moderadora.

1. ¿Por qué es importante la igualdad de género en la ciencia en Honduras?

La igualdad de género es un derecho humano. Mediante la educación podemos impulsar la igualdad de género. Debemos reconocer la diversidad para el desarrollo de la ciencia. Es importante contar con modelos referentes para las niñas y las jóvenes. Ha habido avances en Honduras a pesar de algunos obstáculos, pero es necesario fortalecer la igualdad de género a través de políticas públicas. Es necesario visibilizar la participación de las mujeres en la ciencia mediante la publicación biomédica de calidad. Diversas perspectivas en la investigación contribuyen a una mayor innovación e impacto a través de nuevos y mejores descubrimientos que responden a las necesidades de la sociedad.

2. ¿Qué podemos hacer para promover la igualdad de género en la ciencia en Honduras?

Debemos fomentar el interés en la investigación, facilitar el financiamiento para realizar investigaciones, promocionar el desarrollo de redes de mentoría, fortalecer la gobernanza en la investigación, ampliar las oportunidades de acceso a los recursos de formación. Buscar espacios para compartir experiencias especialmente entre profesionales jóvenes, que sirvan de inspiración y motivación para realizar carreras en investigación. Apoyar a las mujeres en sus funciones de tareas múltiples (multi tasking). Se deben reconocer las diferencias fisiológicas entre sexos y las diferencias de roles de género, desde el punto de vista individual e institucional. Lograr una mayor sensibilización permite que todos tengan las mismas oportunidades sin importar el género, derribando estereotipos. Asimismo, impulsar la participación de las mujeres en la ciencia mediante la publicación biomédica de calidad.

3. Nombrar puntualmente 2-3 circunstancias, eventos o procesos actualmente disponibles de los cuales nos podemos auxiliar para impulsar la igualdad de género en la ciencia y así contribuir al desarrollo sostenible, a la protección del medio ambiente y la paz en Honduras

Hay disponibilidad de acompañamiento, guía y mentoría mediante el Consorcio The Global Health Network Latinoamérica y el Caribe y otros recursos disponibles en los centros de formación. Honduras no cuenta con un Sistema Nacional de Investigación para la Salud, pero sí cuenta con algunos componentes. Es necesario fomentar la constitución de ese sistema con el cual sí cuentan otros países de la región de Centroamérica. La creación, fomento e implementación de políticas, normativas que garanticen el acceso a la igualdad



en el ámbito del trabajo y la investigación, representa un primer paso en el acortamiento de las brechas ya existentes.

Mensaje Final

La igualdad de género en la ciencia es crucial para el desarrollo sostenible, el medio ambiente y la paz, ya que la participación plena de mujeres y hombres en la ciencia conduce a soluciones más innovadoras y equitativas, promoviendo la sostenibilidad y la paz. La igualdad de género en la ciencia es fundamental para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), ya que la ciencia y la tecnología son herramientas clave para abordar los desafíos globales, como el cambio climático, la pobreza y la desigualdad.

Se destacaron algunos aspectos relevantes señalados como el trabajo en red y la democratización del acceso a oportunidades y recursos de formación, la mentoría en investigación. Muchos de los aspectos mencionados se aplican al fortalecimiento general de equipos multidisciplinarios enfocados a toda la sociedad, pero destacamos que a nivel individual y a nivel institucional debemos tener conciencia de las diferencias fisiológicas entre sexos y de roles entre géneros, su comprensión contribuye a fomentar la igualdad de género. Se mencionó la importancia del enfoque de Una Sola Salud (One Health) para promover la salud humana, animal, de la agricultura y del medio ambiente, con la participación decidida y comprometida de las mujeres en la sociedad.

El fomento de la igualdad de género en la ciencia está de la mano con los grandes cambios estructurales necesarios para un mayor progreso en el ámbito científico, mejor calidad de las investigaciones y soluciones innovadoras, que favorecen el bien común.



Panel Igualdad de género en la ciencia para el desarrollo sostenible, el medio ambiente y la paz, Jornada Las Mujeres en la Investigación Científica en el Sector Salud de Honduras, Auditorio CEUTEC Prado, 27 de marzo de 2025.